

Rencontre des adhérents du GD ICEM68-Pédagogie Freinet

Réunion en visioconférence

Lundi 22 février 2021

*Compte rendu d'après les notes de
Florence Ehret-Jenny et de Claudine Braun*

Quoi de neuf ?

En ce début des vacances d'hiver, les personnes présentes ont parlé de cette période hivernale encore bien fatigante et chacun a pu s'exprimer sur sa situation professionnelle présente et ses ressentis.

Sorties scolaires

Très vite la question de l'interdiction des sorties scolaires est posée. Notre projet de « classes promenade » est mis à mal. Nous constatons que les règles s'appliquent de manière très variable selon les écoles et les circonscriptions, parfois en lien avec la situation sanitaire et parfois par rapport au plan Vigipirate. Pourtant tout le monde est unanime pour dire que les enfants ont grand besoin de sortir, que le lien avec la nature et le besoin de bouger sont indispensables.

Nous devons tout faire pour faire évoluer cette situation pour la santé et la « survie » de nos élèves. Certains profitent bien sûr des sorties du week-end avec leurs parents. Ce n'est pas le cas de tous, surtout pas en REP souvent. Les inégalités se creusent encore !

Rappel pour le CAPE Alsace (Collectif des associations partenaires de l'école)

Claudine en est la représentante pour l'ICEM68. Lors de la dernière réunion du CAPE Alsace, les représentants des associations ont échangé au sujet de ce grave problème de non-autorisation de sorties. Ils pensent que des évolutions sont possibles en tenant compte des protocoles sanitaires. C'est pourquoi ils ont lancé un appel aux collègues en classe pour récolter les

propositions et les soumettre aux DASEN des deux départements 67 et 68. C'est en cours.

En attendant, ils ont également lancé un appel collectif lors des CDEN qui ont eu lieu en février dans les deux départements, puisque là cela concerne davantage les élus et le préfet.

Un collectif d'enseignants parisiens a écrit une tribune qui a paru dans Libération et à laquelle fait suite une pétition en direction des maires : « Maires, aidez-nous à faire classe dehors ». Les liens ont été transmis par Claudine. Le CAPE les relaie également.

Nous avons également appris lors de la CDEN que les postes de conseillers pédagogiques en EPS, mais aussi en musique et arts plastiques, devenaient tous généralistes. Cela nous interroge vraiment sur la place du sport et des arts à l'avenir !

Le congrès

Nous avons des nouvelles par la liste ICEM. Reims ne loue plus les locaux en raison des risques sanitaires. Le congrès ne pourra donc pas se tenir selon la forme prévue. Bien des voix s'élèvent pour dire qu'il faut l'imaginer autrement, peut-être sous forme d'un festival, ou alors dans les régions avec des connexions entre elles. Cela suppose une toute autre organisation. Qui en trouvera le temps et l'énergie ?

De notre côté, nous avons émis l'hypothèse d'organiser notre forum de la rentrée pendant ce temps de congrès de manière à pouvoir éventuellement être en lien. Mais devant l'incertitude de la situation, personne n'a envie de s'engager pour le moment. On reposera la question quand on en saura davantage.

Notre revue *Chantiers* et *La Gerbe*

Le numéro 65 se prépare. Nous ne faisons que 3 numéros cette année, le deuxième devrait sortir en mars.

La Gerbe de textes libres fonctionne bien. 34 classes y participent. Les textes arrivent même en trop grand nombre. Annie a refait un rappel pour que des choix de textes se fassent en classe. Elle enverra aussi des précisions concernant la présentation des textes.

Question : est-ce qu'une collègue travaillant dans 2 écoles peut recevoir 2 livrets de *La Gerbe* ? A voir si elle doit payer elle-même les abonnements ou si c'est l'école qui s'en charge. Mais a priori, deux livrets *Gerbe* supposent deux abonnements à *Chantiers*. Ce sont toujours les abonnements à *Chantiers* qui financent l'impression de *La Gerbe*. Les 12 € supplémentaires demandés cette année couvrent seulement les frais d'envoi.

Le lien avec l'ICEM national

Le passage à la fédération se voulait un renforcement des liens entre la structure nationale et les régions. La question de la représentation pour notre département se pose.

Nous avons été informés des ennuis d'une enseignante du 93, Hélène Careil. Les infos ont bien circulé. De très nombreux GD ont soutenu la motion nationale de l'ICEM.

Question : en faisons-nous autant dans le 68 ? Les personnes présentes y sont favorables.

L'ICEM68 et la MPM

Annie représente l'ICEM68 à la MPM. Des conférences ont eu lieu autour des grands pédagogues, des ateliers de réflexions, notamment autour de la notion de la citoyenneté, une participation au festival Enfance et Nature...

Une journée « Anniversaire de la Pédagogie nouvelle » est prévue. Le GD68 y participera. La journée prévue en avril a été reportée en juin pour raison sanitaire. A suivre...

Annie invite les collègues à profiter des rencontres débats souvent très enrichissantes qui se poursuivent en visio et à réfléchir à notre contribution à la journée anniversaire de l'Education nouvelle (historiquement, le mouvement Freinet est un des mouvements à l'origine de l'Education nouvelle).

Divers

Annie pense qu'il serait intéressant de lancer une *Gerbe sciences*, mais non pas sous forme de livret comme cela s'est déjà fait dans le temps, mais à l'aide d'un blog.

Question : quelles compétences dans ce domaine ? Plusieurs personnes s'engagent à chercher des pistes.

Des collègues ont aussi parlé des plans maths qui ont été imposés dans un certain nombre d'écoles, notamment pour la résolution des problèmes. Ils craignent une vision très mécanique des apprentissages qui ne relèvera pas forcément le niveau des élèves !

Un petit échange a eu lieu aussi au sujet des messages et des injonctions de la part des inspections auxquels il s'agit de répondre parfois en soirée, ou au moment du repas de midi, ou le week-end. Il semble n'y avoir aucune anticipation et ces situations créent beaucoup de stress dans les écoles.

Toutes les personnes présentes ont été contentes de se revoir, même en visio !

